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ABSTRACT
         Two field experiments were achieved with onion cv. Giza 20 at Nubaria Agricultural Research Station Farm during the two consecutive  winter seasons of 2003/2004 and 2004/2005, to assess growth, yield and bulb quality response to nine different combinations of NPK fertilization (T1 = 60:00:00 NPK kg/fed. - T2 = 90:00:00 NPK kg/fed. - T3 = 120:00:00 NPK kg/fed. - T4 = 60:30:00 NPK kg/fed. - T5 = 90:30:00 NPK kg/fed. - T6 = 120:30:00 NPK kg/fed. - T7 = 60:30:24 NPK kg/fed. - T8 = 90:30:24 NPK kg/fed. and T9 = 120:30:24 NPK kg/fed.)  under reclaimed calcareous soil conditions. The combinations of NPK significantly affected most important bulb characteristics in this study. The positive effect of NPK addition was observed during the two seasons in the following characters; number of days to maturity, average bulb weight, marketable yield, total yield, and percentage of single and double bulbs. However, it is noticed only in one growing season on number of leaves, total soluble solids (T.S.S) contents of mature bulb and percentage of bolters, with the exception of plant height and percentage of sprouted bulbs (after six months of storage period) traits which did not show any significant effect under any NPK combination. 

         High N rates treatments as T3 (120:00:00 NPK kg/fed.) and T6 (120:30:00 NPK kg/fed.) increased the number of days to bulb maturity viz. delayed bulbs maturity. While, low N rates treatments as T4 (60:30:00 NPK kg/fed.) and T7 (60:30:24 NPK kg/fed.) decreased the number of days to maturity. 

         Maximum average bulb weight (152.25, 131.50 g), marketable yield (23.67, 20.96 ton/fed.) and total yield (24.28, 21.03 ton/fed.) in both seasons, respectively were recorded with the use of the highest rates of NPK, T9 (120:30:24 NPK kg/fed.) with percentage of increasing (22.29%, 19.55%) for average bulb weight, (26.13%, 19.16%) for marketable yield and (21.89%, 19.49%) for total yield in both seasons, respectively comparing with the lowest NPK rates, T1 (60:00:00 NPK kg/fed.). However, the highest mean values of the average bulb weight, marketable and total yield were obtained at the fertilizer rate of T9 (120:30:24 NPK kg/fed.), and this treatment was not significantly different from that of T6 (120:30:00 NPK kg/fed.) and T8 (90:30:24 NPK kg/fed.) so, the highest net return can be obtained at either T6 (120:30:00 NPK kg/fed.) or T8 (90:30:24 NPK kg/fed.) depending on the price of nitrogen or potassium fertilizers and soil contents of these elements. 

         It can be concluded that NPK at (120:30:00 NPK kg/fed.) or (90:30:24 NPK kg/fed.) were found to be the best fertilizer combinations in this study for giving higher yield with an increase about 2-4 ton/fed. more than (60:00:00 NPK kg/fed.) of onion cultivar Giza 20. Moreover, N element is likely to be the limiting factor concerning onion maturity, productivity and bulb quality more than P2O5 or K2O under reclaimed calcareous soil conditions at Nubaria region.
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الملخص العربي
تأثير السماد المعدني (النيتروجين + الفوسفور + البوتاسيوم) علي محصول و جودة البصل تحت ظروف الأراضي الجيرية المستصلحة
اسماعيل عبد اللطيف ياسو¹       هشام عبد الرزاق صالح²
1- قسم بحوث البصل- معهد بحوث المحاصيل الحقلية- مركز البحوث الزراعية

2- قسم الخضر- كلية الزراعة- جامعة الإسكندرية – الشاطبي

         أجريت دراسة حقلية في الأراضي الجيرية حديثة الاستصلاح  بمحطة البحوث الزراعية بالنوبارية خلال الموسمين الشتويين 2003/2004 و2004/2005 بهدف تقييم مدي استجابة نباتات البصل صنف جيزة 20 من حيث النمو و الإنتاجية و الجودة لتسعة توليفات مختلفة من السماد المعدني النيتروجين (ن) + الفوسفور (فو2أ5) + البوتاسيوم ( بو2أ) وهي كالتالي:-

المعاملة رقم (1) =  00:00:60    ن: فو2أ5 : بو2أ كجم/فدان

المعاملة رقم (2) = 00:00:90     ن: فو2أ5 : بو2أ كجم/فدان

المعاملة رقم (3) = 00:00:120   ن: فو2أ5 : بو2أ كجم/فدان

المعاملة رقم (4) = 00:30:60     ن: فو2أ5 : بو2أ كجم/فدان

المعاملة رقم (5) = 00:30:90     ن: فو2أ5 : بو2أ كجم/فدان

المعاملة رقم (6) = 00:30:120   ن: فو2أ5 : بو2أ كجم/فدان

المعاملة رقم (7) = 24:30:60     ن: فو2أ5 : بو2أ كجم/فدان

المعاملة رقم (8) = 24:30:90     ن: فو2أ5 : بو2أ كجم/فدان

المعاملة رقم (9) = 24:30:120   ن: فو2أ5 : بو2أ كجم/فدان

و يمكن تلخيص أهم النتائج في النقاط التالية:-

-1- أدي استخدام التوليفات المختلفة من السماد المعدني (ن : فو2أ5 : بو2أ) إلي ظهور تأثير     

معنوي واضح علي معظم الصفات المميزة الخاصة بالبصل في تلك الدراسة. 

-2- التأثير الإيجابي الناتج من إضافة السماد المعدني (ن : فو2أ5 : بو2أ) كان واضحا خلال موسمي النمو علي الصفات التالية: عدد الأيام اللازمة لنضج الأبصال – متوسط وزن البصلة (جم) – المحصول القابل للتسويق (طن/فدان) – محصول الأبصال الكلي (طن/فدان) – النسبة المئوية للأبصال المفردة و النسبة المئوية للأبصال المزدوجة.

-3- التأثير الإيجابي كان معنويا في موسم نمو واحد فقط علي صفات عدد الأوراق – محتوي الأبصال من المواد الذائبة الكلية – النسبة المئوية للإزهار الحولي. في حين كان التأثير غير معنوي علي صفتي ارتفاع النبات (سم) و النسبة المئوية للأبصال المزرعة بعد  فترة 6 شهور من التخزين. 
-4- أدت المعاملات ذات معدل السماد الآزوتي المرتفع مثل المعاملة رقم 3 (00:00:120 ن: فو2أ5: بو2أ كجم/فدان) و المعاملة رقم 6 (00:30:120 ن: فو2أ5: بو2أ كجم/فدان) إلي زيادة عدد الأيام اللازمة للنضج أي أدت إلي تأخير نضج الأبصال. 

-5- أدت المعاملات ذات معدل السماد الآزوتي المنخفض مثل المعاملة رقم 4 (00:30:60 ن: فو2أ5: بو2أ كجم/فدان) و المعاملة رقم 7 (24:30:60 ن: فو2أ5: بو2أ كجم/فدان) إلي تقليل عدد الأيام اللازمة للنضج. 

-6- تحققت أعلي قيمة لكل من متوسط وزن البصلة (152.25 و 131.50 جم) و المحصول القابل للتسويق (23.67 و 20.96 طن/فدان) و المحصول الكلي (24.28 و 21.03 طن/فدان) في كلا الموسمين علي الترتيب نتيجة إضافة أعلي معدل من السماد المعدني وهي المعاملة رقم 9 (24:30:120  ن: فو2أ5: بو2أ كجم/فدان), مع نسبة زيادة تصل إلي (22.29% و 19.55%) في متوسط وزن البصلة و (26.13% و 19.16%) في المحصول القابل للتسويق و (21.89% و 19.49%) في المحصول الكلي في كلا الموسمين علي الترتيب عند مقارنتها بالمعدل المنخفض من السماد المعدني أي المعاملة رقم 1 (00:00:60  ن: فو2أ5 : بو2أ كجم/فدان).

-7- بينت النتائج أن المعدل المرتفع من السماد المعدني متمثلا في المعاملة رقم 9 (24:30:120  ن: فو2أ5: بو2أ كجم/فدان) لم يختلف معنويا عن المعاملتين رقم 6 ذات المعدل المرتفع من النيتروجين و الفوسفور فقط (00:30:120 ن: فو2أ5: بو2أ كجم/فدان) و رقم 8 ذات المعدل المتوسط من النيتروجين (24:30:90 ن: فو2أ5: بو2أ كجم/فدان) لذلك فان العائد الاقتصادي الأعلى يمكن الحصول عليه من أي من تلك المعاملتين رقم 6 (00:30:120 ن:فو2أ5:بو2أ كجم/فدان) و رقم 8 (24:30:90 ن: فو2أ5: بو2أ كجم/فدان) اعتمادا علي سعر السماد النيتروجيني و البوتاسي و محتوي التربة من تلك العناصر.

-8- أوضحت النتائج أن إضافة المعاملة رقم 6 ذات المعدل المرتفع من النيتروجين و الفوسفور فقط (00:30:120 ن: فو2أ5: بو2أ كجم/فدان) و المعاملة رقم 8 ذات المعدل المتوسط من النيتروجين مع كل من الفوسفور و البوتاسيوم (24:30:90 ن: فو2أ5: بو2أ كجم/فدان) تعتبر أفضل توليفة من السماد المعدني (ن + فو2أ5 + بو2أ) لإعطاء أعلي إنتاجية (حوالي 2-4 طن زيادة) من محصول البصل صنف جيزة 20 مقارنة بالمعاملة رقم 1 (00:00:60 ن: فو2أ5: بو2أ كجم/فدان) تحت ظروف تلك الدراسة.
-9- يعتبر عنصر النيتروجين هو العامل المحدد لنضج البصل و الانتاجية المرتفعة و جودة الأبصال مقارنة بكل من عنصري الفوسفور والبوتاسيوم تحت ظروف الأراضي الجيرية حديثة الاستصلاح بمنطقة النوبارية.  
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